



Año 1886. Miércoles 13 de Enero de 1886. Núm. 190.

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	DIRECTOR PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50.	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta línea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Hilario y san Malaquias.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.

En San Vicente el Real la Hora Santa de cuatro y media á cinco y media de la tarde, rezándose el Santo Rosario despues de la reserva.

CORTE DE MARIA.—Visita a Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

## VENTA.

Los que deseen interesarse en la compra de las fincas que se expresan á continuacion, sitas en los términos de Montrasa, podrán dirigirse á la calle de Alfonso de Aragon, núm. 20, piso segundo en esta capital donde darán razon.

- Una viña y faja Lavaderas.
- Faja llamada de la Balsa y Prado.
- Campo llamado las Cañas.
- Faja llamada de la Carrasca.
- Pajar Hera y Hortal.

2

## COCINA ECONOMICA.

Se vende una poco usada, de forma elegante y por un precio muy económico.

Enterarán en la redaccion del periódico.

## Seccion de Noticias.

Como nuestros abonados pueden ver en nuestros telégramas de *última hora* ha sido nombrado representante de España en París D. Luis Albareda, persona á quien Aragon entero debe estarle sumamente agradecido por sus gestiones en el ferro-carril de Canfranc.

Huesca sobre todo, que ha de recibir más directamente que ninguna otra provincia aragonesa los beneficios del mencionado ferro-carril, está en el deber ineludible de mostrar por algun medio al Sr. Albareda la satisfaccion con que ha visto su nombramiento, para la Embajada de París, como en otra ocasion le demostró su agradecimiento declarándole hijo adoptivo de esta poblacion

Ahora más que nunca puede el Sr. Albareda interponer su valiosa influencia cerca del gobierno de la nacion vecina en pró de los intereses de Aragon y seguros estamos que así lo hará, como seguros estamos tambien que ésta hidalga tierra los tendrá presentes en todas las ocasiones.

Hoy ha contraido matrimonio nuestro distinguido amigo D. Constanancio Mediano, ilustrado médico de Laluega con la simpática señorita D.<sup>a</sup> Inés Sanz.

Deseamos á la jóven pareja una eterna luna de miel.

Ha sido trasladado á la fiscalia de la Audiencia de Zaragoza D. Pedro Lavin Correa, y á la de Pamplona D. Felipe Valero que desempeñaba la de Zaragoza.

El fiscal de la Audiencia de ésta ciudad, D. Pablo Maroto ha sido nombrado magistrado de la de Búrgos.

Ninguna prision se ha hecho en Madrid á consecuencia de los últimos sucesos de Cartagena.

Dáse como seguro el nombramiento del Sr. Albareda para el cargo de embajador en la vecina República.

En Barcelona ha sido puesto á disposicion de los tribunales un oficial de la Administracion de Correos de aquella capital par faltas graves cometidas en el servicio.

Eso es lo mismo que extraer una gota de agua al mar: habia por donde menos que diezmar á los empleados de ese ramo y el servicio iría un poco mejor.

---

El Ayuntamiento de Madrid unido á la Junta de Sanidad, se ocupa de estudiar la forma de llevar á cabo el saneamiento de la poblacion, á fin de evitar se reproduzca la epidemia colérica.

Y aquí ¿qué hacemos? esperar tranquilamente al cólera y á las siete plagas de Egipto.

---

En carta que de Zaragoza recibimos, se nos participa hallarse gravemente enfermo el reputado doctor D. Genaro Casas, decano de la facultad de Medicina de aquella capital. Tal gravedad reviste la afeccion, que creen serán ineficaces los auxilios de la ciencia.

---

El Sr. D. Pedro Rueda y Quintana, ha sido nombrado Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

Felicitemos de todas veras al ilustrado señor Rueda por nombramiento tan acertado.

---

Háblase nuevamente del traslado de las Audiencias al antiguo colegio de Santiago.

Si ésto sucede, los expósitos allí asilados se trasladarán al que fué convento del Cármen.

---

El reloj del Mercado Nuevo hace cuatro días que señala las 3.

El Sr. Alcalde debe saberlo: los vecinos miran aquello como parte decorativa de la plaza y no como cosa útil y nosotros creemos que dicho reloj se ha colocado allí con algun fin práctico.

Lo dicho Sr. Alcalde; se ha olvidado V. de las promesas y la poblacion oscense vá ganando muy poco con ello.

---

Cartas recibidas de Valladolid, niegan rotundamente que haya casos de enfermedad sospechosa en aquella capital.

---

*El Liberal* de hoy publica en su primera página una relacion detallada de los sucesos ocurridos en Cartagena.

---

Dice *El Intransigente*:

«Los conservadores de Huesca se quejan de que sus amigos pierdan la cuchara.

Pero señor, ¿no se la quitaron ustedes antes á los fusionistas?  
Pues amor con amor se paga.»

Y *El Norte* lo comenta así:

Bien, pero creemos que no ha llegado á los posibilistas su turno. Que coman los fusionistas nos parece conforme, ya que de ellos es la mesa del presupuesto; pero que en ella se sienten los republicanos posibilistas, nos parece significar que, ó tienen mucha hambre ó muy poca vergüenza.

---

Ha sido indultado del resto de la pena de tres años de prision correccional, impuesta por la Audiencia de lo criminal de esta provincia, á José Mateo, por disparo y lesiones.

---

Una de las cosas que más han llamado la atención de los inteligentes en la Exposicion Aragonesa, ha sido el sistema de ferro-carril económico de *Decanville*.

Los carriles así como las traviesas son de acero de la mejor calidad, y van armados en trozos ó tramos de cinco metros, unidos éstos por medio de tornillos que se desarman con la mayor sencillez y prontitud.

El material móvil está formado por varios vagones de hierro de diferentes clases, segun la aplicacion que hayan de tener á la agricultura, la industria ó la construccion.

Veíase allí un ferro-carril completo de via estrecha con sus mesas giratorias, cambios de via y el material móvil correspondiente.

---

Anteayer fué el aniversario de la creacion de la famosa orden del Toisón de Oro, tan célebre y apreciada en Europa.

Se creó el 10 de Enero de 1420 por Felipe el Bueno, duque de Borgoña, bajo la advocacion de la Virgen María y de S. Andrés; pero la galantería tiene más parte que la religion en la creacion de esta Orden.

Con motivo de su matrimonio con Isabel de Portugal, quiso el príncipe simbolizar la tenacidad de su amor, comparable á la de los Argonautas para descubrir el bellocino de oro.

Con los cabellos de 24 amantes suyos, formó el duque un lazo de amor, en medio del cual descollaban los hilos rubios de una hermosa cabellera.

Los cortesanos se rieron de este lazo, y el príncipe aseguró que los burlones considerarian como un gran honor llevarlo.

De aquí la fundacion de la Orden, cuya direccion se reservó el príncipe para él y sus sucesores, y vino por lo tanto con la Dinastía de Austria á España,

---

Mientras Mr. Pasteur preocupa al mundo entero con sus experimentos *in anima vili* para la curacion de la rabia, los periódicos rusos

publican la siguiente nota afirmada por un sabio de fama, el consejero Ceroshin:

«En la aldea de Sakorotodevos, provincia de Jula, vive un soldado viejo que se me dijo que curaba la rabia con un remedio secreto.

»Me enteré, y supe que raspaba una raíz parecida á una cebolla, colocaba las raspaduras sobre un pedazo de pan con manteca y lo daba á comer al paciente.

»Aunque me decían que el remedio no habia dejado de dar resultado en ningun caso, no hice caso hasta que un perro de mi hermano mordió á uno de nuestros guarda-bosques.

»Cauterizamos la herida, curó esta y no volvimos á acordarnos de la mordedura hasta que á las pocas semanas el guarda-bosque apareció con síntomas tan violentos de rabia que hubo que atarle.

»No habia médico cerca, y no sabiendo qué hacer llamamos al soldado viejo. Este administró al guarda dos dosis de su remedio, una por la mañana y otra por la noche, y luego mandó que lo desataran. El guarda estaba muy débil, pero á los pocos dias se encontraba perfectamente, y diez y ocho años llevaba en nuestra casa sin habersele repetido el ataque de hidrofobia.

»La planta de que usaba el soldado era la alisma. Florece en verano y hay que cogerla en el mes de agosto. Las raíces hay que tenerlas secas.

»Dos ó tres dosis bastan para curar la hidrofobia en su período agudo, y dá resultado aun en los perros rabiosos. El remedio lleva veinticinco años de crédito y los casos de curacion de que puedo dar fé son numerosos.»

El resto de la prensa europea reproduce esta carta sin comentarla.

*El Globo* niega toda importancia á los sucesos de Cartagena, calificando la intentona como una última derivacion de los trabajos hurdidos contra la política del Sr. Cánovas.

Declara tambien que despues del discurso-programa del presidente del gobierno y de la circular del ministro de la Gobernacion, nadie tiene excusa para alterar en poco ni en mucho la paz del país.

Dícese que la mayoría de los paisanos que penetraron en el fuerte de San Julian en Cartagena procedían de Orán; que iban provistos de revólvers, y que ya en el castillo, entraron en el armero para proveerse de fusiles.

En el fuerte habia tres oficiales: un capitán de estado mayor de plazas; un teniente, jefe de la fuerza de infantería, y otro teniente de artillería.

La Direccion general de Beneficencia y Sanidad ha circulado con fecha 8 del actual á los gobernadores de las provincias marítimas una recopilacion de las disposiciones vigentes acerca del régimen sanitario

que ha de aplicarse en nuestros puertos á las procedencias marítimas de puntos del extranjero invadidos por el cólera morbo, fiebre amarilla ó peste levantina.

Acompañan á dicha circular dos estados, relativos uno á las últimas medidas tomadas en el extranjero con respecto á las procedencias de países infestados ó sospechosos de las mencionadas enfermedades, y otro á las noticias sobre el estado de la salud pública en el extranjero, recibidas de nuestros cónsules en la citada direccion desde el dia 16 al 31 de diciembre anterior.

Las noticias contenidas en estos estados, que han empezado á publicarse en la *Gaceta*, son de verdadero interés general, y de grande importancia para el comercio.

---

La siguiente historia prueba la miseria que existe en una parte de la poblacion de Nueva-York.

El profesor James Walsh, de la Escuela de Medicina de Nueva-York, se hallaba trabajando en la sala de diseccion, cuando se presentó una mujer que queria hablarle. Era una mujer alta y bien formada, ya entrada en años, la cual, con acento alemán muy pronunciado, le preguntó si compraba cadáveres.

El doctor contestó afirmativamente, haciéndole observar que era necesario que los cuerpos estuvieran en buen estado de conservacion y sin mutilar.

¡Oh, respondió ella! El cuerpo que yo quiero vender está en muy buen estado, os lo garantizo. Mis hijos tienen hambre y yo no quiero dejarles morir pudiéndoles dar un pedazo de pan.

Si es el cuerpo de uno vuestros hijos—respondió el profesor— no me sirve.

No es el cuerpo de ninguno de mis hijos, sino el mio el que quiero venderos. Es el único medio que me queda para comprar pan: dadme el precio de mi cádaver y me mataré enseguida.

El doctor, vivamente impresionado, dió una moneda de cinco duros á la infeliz mujer.

Aviso á los emigrantes.

---

Durante el año que acaba de terminar, la Audiencia de Huesca ha despachado cerca de 800 causas y celebrado 120 juicios orales; es decir, bastante más que algunas Audiencias territoriales, debiendo advertir que solo tiene una Sala. De modo que al paso que sobre los magistrados, el fiscal y teniente fiscal de Huesca pesa un trabajo verdaderamente abrumador, hay Audiencias en que lo abrumador debe ser no saber en qué puede invertirse el tiempo.

El señor ministro de Gracia y Justicia debe tenerlo en cuenta.

---

La secretaría del Ayuntamiento de Calatayud, se halla vacante, con el sueldo anual de 2000 pesetas, pagadas por trimestres vencidos del

presupuesto municipal. Solicitudes por 20 dias, desde la publicacion del anuncio en el diario oficial.

Las fuerzas de Marina que se encuentran en Cartagena las componen un batallon de infantería y la guardia del arsenal; entre todos, 500 hombres próximamente.

El batallon de infanteria de marina le mandan el coronel Sr. Morquecho y el teniente coronel Sr. Palacios.

Además se encuentran ancladas en aquellas aguas las fragatas *Cármén* y *Numancia*, el trasporte *Legazpi* y el cañonero *Lezo*.

Despues de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en la mañana de hoy la niña Nieves Ferrer, hija de nuestro particular amigo D. José Ferrer y Martinez, capitan del batallon reserva de esta capital, á quien acompañamos en su justo dolor, así como á su apreciable familia.

## Prensa de Aragon.

De *El Diario de Avisos de Zaragoza*:

Con motivo de los sucesos de Cartagena, de que ya tienen noticia nuestros lectores, anoche fueron detenidos por la guardia civil los señores Dulong, Urrea (D. Franciaco y D. Roque), Mallat, Nadal, Pineda, Samá, Calero, Expósito y Turrez, todos ellos, según hemos oido, afiliados al partido zorrilista.

No sabemos que, aparte de estas detenciones se haya creido necesario tomar otra medida que la de reconcentrar la guardia civil.

Esta mañana ha conferenciado el alcalde con el gobernador civil, y despues de la entrevista fué aquél á la carcel, donde se hallaban incomunicados los detenidos de anoche, llevando la orden de ponerlos en comunicacion. Las familias y amigos de los detenidos han estado á visitarles.

Como saben nuestros lectores, el Sr. Dulong es individuo de la Comision provincial. Obedeciendo á delicados sentimientos de compañerismo, varios diputados provinciales se han acercado al Sr. gobernador civil de la provincia, con objeto de suplicarle la excarcelacion inmediata de su compañero, ó por lo menos la orden de que por prision se le diera el domicilio de alguno de ellos.

El Sr. Fernandez ha contestado, según hemos oido referir, que no le era posible acceder á los deseos de los peticionarios, por tener que obedecer órdenes de la superioridad.

En la sesion celebrada hoy por la seccion de Fomento de la Diputacion, se ha acordado, entre otras cosas, adherirse á la exposicion que el ayuntamiento de Alcañiz dirige al gobierno en súplica de que á la sociedad «El Crédito Español» de Barcelona, se le conceda la prórroga necesaria para construir el ferro-carril de Val de Zafan á San Cárlos de la Rápita.

---

De *La Alianza Aragonesa*:

El alcalde manifiesta al Sr. gobernador que se han dado las más terminantes órdenes para evitar en ló posible la caridad pública por las calles de esta capital, recogiendo, segun costumbre, á los mendigos que procedan de otros pueblos, para hacerlos trasladar á sus respectivas localidades.

---

Segun nuestras noticias, en el término de Pina disminuye progresivamente la epidemia de viruela que padecía el *ganado*, creyéndose fundadamente que en breve plazo se conseguirá la completa extincion de tan asoladora plaga.

---

Ayer tarde continuó ocupándose el Ayuntamiento en sesion confidencial, de la ampliacion de la traida de aguas á Zaragoza. Usaron de palabra los Sres. Jimeno, Rodrigo, Gállego, Muñoz del Castillo y Marquet, acordándose que el miércoles á las tres prosiga la discusion de tan importante asunto.

---

De *Eco Bilbilitano*:

En el comienzo de su vida pública, relacionada con la esfera política, y durante la primer etapa de su carrera práctica profesional, ha fallecido ayer mañana nuestro particular amigo el doctor en medicina y cirujía, médico del hospital municipal y secretario del comité constitucional de esta ciudad, D. José María García Caubilla.

Si la muerte es siempre harto sensible, acrece el pesar sentido ante la tumba de un amigo, cuando vemos tronchada una existencia en la primavera de la vida; en una época, cual la juvenil, llena todavía de risueñas esperanzas, no marchitas aun por la fría escarcha de los desengaños, fruto siempre de la triste experiencia que le va aparejada en si la edad madura.

Reciba la familia del finado el sincero pesar que la enviamos. ante la irreparable desgracia que hoy llora, sirviéndola de lenitivo, la parte íntima que en tamaña aplicacion toman los numerosos relacionados con que cuenta en esta poblacion.

---



# Correspondencia.

Madrid 12 de Enero de 1886.

Señor Director de LA CRÓNICA:

Los sucesos de anteanoche en Cartagena han sido el objeto único de todas las conversaciones en los círculos políticos

La opinion se manifiesta unánime en condenarlos y el interés por la curacion del general Fajardo es vivísimo.

Como los detalles de la sublevacion los publica la prensa de esta mañana no creo necesario consignarlos aquí.

El consejo de ministros de anoche que comenzó á las seis y terminó á las ocho y media se consagró por completo á la cuestion de orden público.

Desde luego quedó acordado el ascenso á Teniente general del señor Fajardo, noticia que anoche mismo se le comunicó por telégrafo.

Tambien se habló y quedó convenido en principio formar el oportuno expediente para conceder al nuevo general la cruz laureada de San Fernando.

El coronel Sr. Meras jefe del regimiento de Otomba, será tambien ascendido

El gobierno ha dado órdenes terminantes á las autoridades civiles y militares de las provincias para que por lo menos una vez cada dia le den parte de cuanto ocurra.

Como en los centros oficiales se tienen noticias detalladas de todos los manejos revolucionarios y se sabe que los perturbadores del orden se proponen continuar su funesta tarea, se ha ordenado que se ejerza la más exquisita vigilancia en todos los puntos, con especialidad en Cádiz y Ferol.

Segun las últimas noticias el estado del general Fajardo es muy grave.

Los facultativos que le asisten consideran indispensable amputarle la pierna derecha en la que recibió dos balazos

Por si al fin es indispensable acudir á tan horrible operacion, ésta mañana ha llegado á Cartagena el médico señor Ledesma enviado por Su Magestad la Reina á ruegos del ilustre enfermo.

Tiénese por seguro que los sublevados del Castillo de San Julian no han podido embarcarse para huir á la Argelia.

Pero, por si alguno lo hubiera conseguido se ha teleografiado á nuestros cónsules en Africa para que con toda diligencia procuren detenerlos.

Los telegramas recibidos hoy de las autoridades de Cartagena acusan completa tranquilidad en aquella plaza

Ha llamado la atencion y se comenta de muchos modos las facilidades que tuvieron los sublevados para epoderarse del fuerte de San Julian.

Cierto que el sargento de la Princesa que estaba de acuerdo con ellos les franqueó la entrada.

Pero ¿y los oficiales en la guarnición del fuerte que hacían? ¿Dormir? Pues esa tranquilidad es la que no se explican algunos cuando es sabido que la sublevación se esperaba y que las autoridades venían tomando varias precauciones.

¿Como es que el sargento tenía las llaves y salía y entraba á su antojo?

Nadie se explica esto, y en verdad que merece aclaración.

El capitán general de Valencia ha dirigido un importante telegrama al señor ministro de la guerra.

En él se dice que en el pueblo de la Unión inmediato á Cartagena han sido presos diez y ocho de los sublevados encontrándose entre ellos el que mandó hacer fuego cuando el general Fajardo se acercó al rastro de San Julián.

Los telegramas recibidos esta tarde de Cartagena no traen ningún nuevo dato de interés.

La guardia civil continúa recorriendo aquellas inmediaciones en busca de los insurrectos no detenidos.

El general Fajardo sigue grave.—M.

## Prensa de Madrid.

De *El Liberal*:

El Ayuntamiento de Madrid ha acordado interponer demanda contenciosa ante el Consejo de Estado contra la real orden de 28 de Agosto último, que aprobó el acuerdo de la Delegación de Hacienda de Madrid, exigiendo la contribución industrial por los intereses devengados del préstamo hecho á la Municipalidad por un banquero de esta capital, cuyo préstamo, destinado á la compra de los mercados, representa 3.250.000 pesetas. Igual procedimiento seguirá la corporación con análogo acuerdo de la Hacienda provincial, respecto á los intereses del préstamo para el ensanche de la calle de Sevilla, hecho por otro banquero de Madrid.

De *Izquierda Dinástica*:

Consejo de ministros.

El ministro de la Guerra expuso detalladamente cuantas noticias y antecedentes se habían reunido sobre la intentona, dando cuenta de las órdenes comunicadas, tanto al comandante general accidental, como al capitán general de Valencia y á los de las demás zonas militares.

Por su parte, el general Beranger expuso las medidas que el jefe del departamento, Sr. Valcarcel, había adoptado.

Los acuerdos fueron, ascender á teniente general al Sr. Fajardo. Disponer que inmediatamente se haga cargo de la comandancia general

de Cartagena el segundo cabo de la capitania general de Valencia señor Velasco, é interin se hace cargo definitivamente de ella el general Pando.

Tambien se acordó recomendar que la sumaria abierta se siga con la mayor rapidez, procediéndose con el mayor rigor con los que aparecieran responsables de la sublevacion.

Despues los ministros cambiaron sus impresiones sobre el alcance, importancia y significacion del hecho.

De los datos que tienen, parecen deducirse que obedece á una nueva jugada bursatil, que ya ayer venia indicada en los telégramas de las Bolsas de Paris y Londres, y que anteanoche se reflejó en el Bolsin de esta plaza.

Quedaron aprobados por unanimidad los nombramientos del Sr. Albareda para la embajada de Paris, y del Sr. Groizard para representar á España cerca del Vaticano.

---

Dice *La Correspondencia*:

El consecuente republicano D. Luis Blanc nos escribe desde Ocaña, con fecha 8 del corriente, apelando á nuestra imparcialidad, para que rectifiquemos las exageradas noticias que ha publicado la prensa estos últimos dias, y que considera calumniosas á su persona.

Nos dice entre otras cosas, que se falta palmariamente á lo cierto, al negar la prision del Sr. Blanc en aquella villa, debiendo su libertad á la fianza que tiene prestada. Que es igualmente inexacto que el S. Blanc pronuncie discursos despues de las funciones teatrales que ejecutan sus alumnos, y solo sucedió en Santa Cruz de la Zarza, que fué llamado á escena como autor del drama *Justicia Suprema*, y el público le obligó á dirigirle la palabra, Que es asimismo falso que el alcalde de Ocaña le haya amonestado por un hecho que no ha existido. como lo es tambien que el Sr. Blanc defiende sus ideales con formas poco respetuosas y ataques inconvenientes á las instituciones, pues para preparar los principios que defiende y á defendido toda su vida, no necesita olvidar las buenas formas ni aprovechar ningun género de espectáculos.

Termina diciendo que ni persecuciones injustificadas ni ningun género de amenazas infundirán silencio al que, leal y consecuente, defenderá siempre su bandera.

Queda complacido nuestro comunicante

---

## Telegramas.

---

**Paris 12.**—Entre los españoles residentes en esta villa, ha producido mala impresion el suceso de Cartagena. Los republicanos adictos al Sr. Ruiz Zorrilla, rechazan toda participacion en el hecho.

El ministro de Marina prepara experiencias para buen número de torpederos.

**Londres 12.**—Noticias oficiales recibidas dicen que barcos alemanes tomaron posesion de una isla del archipiélago de Barroa (Polinesia) insultando además al rey y jefes indigenas del archipiélago. Los insultados ante tal proceder intentaron asesinar á los invasores, no haciéndolo gracias á la intervencion de los representantes de Inglaterra y Estados Unidos. Repruébase el hecho que se teme dé lugar á graves complicaciones.

**Roma 12.**—El Papa ha dirigido una carta al Rey de Portugal formulando las últimas concesiones hechas sobre el Patronato de aquella nacion en las islas y se hace ver la imposibilidad de que Portugal mantenga el protectorado en territorios que ya no le pertenecen.

**Madrid 12.**—La «Gaceta» de hoy publica el ascenso inmediato del mariscal D. Luis Fajardo y el nombramiento del general Pando para gobernador militar de Murcia y Cartagena.

Publica tambien una relacion de los sucesos ocurridos en esta plaza, de la que se deduce que el general Fajardo tenia noticia de los propósitos revolucionarios, por lo cual estremó las precauciones.

En la noche del 10 al 11 se dirigió al castillo de San Julian seguido de sus dos ayudantes y cinco guardias civiles, el cual estaba ocupado por unos 40 paisanos que al mando de un sargento del regimiento de la Princesa y en connivencia con otro de la guarnicion del fuerte, lograron penetrar en éste. Al amonestarles el general desde el rastrillo, le contestaron con nutrido fuego del que recibió tres graves heridas. Despues de esto, los rebeldes huyeron y las tropas leales se posesionaron del castillo,

Esta es la relacion oficial.

La prensa monárquica atribuye la insurreccion al Sr. Ruiz Zorrilla y algunos periódicos á una jugada de Bolsa preparada por el comité bajista de París. Los órganos republicanos gubernamentales, se lamentan de lo ocurrido, sin atribuirlo á nadie. Los federales hacen lo mismo. El órgano de Ruiz Zorrilla, «El Progreso» lo atribuye á los partidarios de doña Isabel.

**Madrid 12.**—Ha sido recibido por la Reina el nuevo embajador de Francia Mr. Liboulaye, con el ceremonial de costumbre.

En los discursos de rúbrica, se han reiterado las buenas relaciones entre España y Francia.

En la presidencia del Consejo, se ha recibido un telegrama del hijo del Sr. Fajardo, dando gracias en nombre de éste por la gracia que le ha concedido el gobierno.

«Dice tener su padre otra herida mas en el pié izquierdo y que á pesar del grave estado en que se encuentra, conserva gran entereza.

Han despachado con la Reina los ministros de Hacienda y Go-

bernacion. El presidente ha dado cuenta de la tranquilidad que reina en toda la Península.

Madrid 12.—Bolsin; Los fondos se han repuesto bastante, en vista de las noticias tranquilizadoras que se han recibido,

Contado, 55·80.—Fin mes, 55·75.—En firme, 0000.—Exterior' 55·80.—Amortizable, 73·80.—Cubas, 86·50.—Banco España, 330.—(Dinero.)—Barcelona, Interior, 55·55.—Exterior, 55·45.—Londres, 0000.

Segun noticias oficiales recibidas en este momento, han sido detenidos en Cartagena, 18 de los individuos autores de la intentona, entre ellos el que dió la voz de fuego, al acercarse el general Fajardo.

Madrid 12.—Ha llegado á Cartagena el doctor Dedesion, enviado por la Reina.

Esta noche créese podrá practicarse al general Fajardo la amputacion de la pierna.

«El Progreso» de esta noche rechaza la participacion de sus amigos en el movimiento de Cartagena.

En los centros oficiales se dice que hay motivos para creer que todos los insurrectos se encuentran en Cartagena y la Union. Para su captura se practican activas pesquisas. La sumaria adelantada rápidamente y es seguro que el gobierno será inexorable con los autores de la intentona.

A. M.

## Seccion libre.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Enero.

Dia 13.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
715·5	715,1	8·9	3·4	N. 0·5	N. 0·7	N 3	Gubto.	»

# LA CRÓNICA.

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS

DE HUESCA.

---

---

Este periódico, es el más grande que se publica en la provincia y el más barato.

Dá noticias de todas partes, y es de carácter independiente y fiel defensor de los intereses del país.

Suscríbese en la administracion calle de Sancho Abarca núm. 8.

Precio: en Huesca, un mes, una peseta.

Fuera: un trimestre tres pesetas cincuenta céntimos

Tres anuncios mensuales, de *dos* líneas á *todo ancho de página*, gratis para los suscritores.

# SOMBRERERIA

DE

# CONRADO MOLINA

PORCHES DE VEGA---ARMIJO

Y

**ESQUINA AL COSO.**

Grandioso y variado surtido de  
sombreros de todas clases.



Birretes, sombreros de teja, inmen-  
so surtido en gorras.

**PRECIOS ECONÓMICOS. CLASE INMEJORABLE.**



## ESQUELAS FUNERARIAS

Se reciben para su insercion en la Administracion de este periódico hasta las tres de la tarde del dia de su publicacion.



TARJETAS DE TODOS TAMAÑOS



se hacen en esta Imprenta.

Se vende un carrò-tartana, Coso bajo 6, portería, informarán. 4

## ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 13 12<sup>54</sup> tarde.

Van detenidos á esta fecha, 24 individuos de los insurrectos en Cartagena.

Ha sufrido la amputación de la pierna el general Fajardo.

Apesar del estado de gravedad en que se halla se confía poder salvarle.—M.

Madrid 13<sup>4</sup> tarde.

Segun las noticias que he podido adquirir parece ser que se hallaba en Cartagena el Secretario del señor Zorrilla.

Ha sido acordado el nombramiento del Sr. Albareda para embajador en París.

Aragon podrá estar de enhorabuena con este nombramiento.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.